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FECHA: ABRIL 21 DE 2014 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Muy accidentado domingo” 

 
“Apuestan a diálogo en conflictos en Hidalgo” 

 “Usarán 70 mdp en 3 proyectos turísticos” 

 “Ex alcalde en capilla” 

 
“Rebasa turismo las expectativas” 

 
“Apoyo a educación” 

 
“Cólera, preocupación latente” 

 
“EMBARGO POR INCUMPLIR REFRENDO VEHICULAR” 

 
“Demanda SOPOT orden para futuro” 

 
“Captura de capos mejora imagen” 

 
“Aterrizan planes del nuevo AIMC" 

 
“Sin identidad, 89% de cuerpos de fosas; la PGR ha reconocido 142 de 1,273 

cadáveres” 

 “La dependencia alimentaria del país, alarmante” 

I N S T I T U C I O N A L 

“No se generó información” 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Milenio-Quiere líder del PRI elevar el nivel del discurso político: Ricardo Crespo Arroyo, dirigente del CDE del PRI 
realizara concurso de debate político por lo que el presidente de Fundación Colosio Filial Hidalgo, Oziel Serrano Salazar, 

afirmó e indicó que en respuesta a la convocatoria emitida por el PRI, ICADEP y la institución que encabeza, se llevaron a 

cabo las audiciones para seleccionar a quienes participarán en el Programa de Círculos de Debate y el Primer Concurso 
Nacional de Debate Político a celebrarse en los meses de junio y julio del año en curso. César Jiménez Ortiz, presidente del 

ICADEP, por su parte informó que en la fase de selección se inscribieron 30 participantes, que fueron evaluados, en sesiones 
privadas y públicas, por un jurado integrado por los campeones nacionales de oratoria José Francisco Morelos Fernández y 

Rodrigo Durán Soto, así como por Andrés Baños y Leobardo Hernández, integrantes de ICADEP y fundación Colosio, 
respectivamente. Explicó que los temas que serán abordados en el Concurso Nacional de Debate serán: El Papel del PRI en la 

Transformación de México; Retos de la gobernanza eficaz del siglo XXI; Las reformas del Pacto por México; Los desafíos de la 

equidad hacia un México incluyente y México como actor global responsable. Un grupo de expertos en comunicación oral y 
argumentación, asesorarán a los participantes en este programa, no sólo para desempeñarse exitosamente en el certamen 

nacional, sino para que la premisa de "convencer para vencer" sea una práctica permanente en el priísmo hidalguense, dijo 
Serrano Salazar. El presidente de Fundación Colosio, agregó que para los que resulten triunfadores en estos Círculos de 

Debate obtendrán una presea, diploma y una biblioteca que constará de 150, 100 y 50 tomos para el primero segundo y 

http://www.oem.com.mx/elsoldehidalgo
http://www.criteriohidalgo.com
http://hidalgo.milenio.com/
http://www.plazajuarez.com/
http://www.sintesis.mx/hidalgo/
http://www.unomasuno.com.mx/
http://www.diarioelreloj.com.mx/
http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/
http://www.cronicahidalgo.com/
http://www.eluniversal.com.mx/estados/
http://www.reforma.com/
http://www.excelsior.com.mx/
http://www.jornada.unam.mx/
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tercer lugar, respectivamente. (Redacción, página 12) 

El Reloj-Realizará PRI concurso de debate político: (Redacción, página 05) 
Uno más Uno-PRI realizará concurso de debate político: (Redacción, página 04) 

Criterio-Elección interna no dañará unidad panista: diputado: El diputado federal por el PAN Erick Marte Rivera 

Villanueva aseguró que no se sacrificará la unidad del partido en el proceso para la renovación de la dirigencia nacional. 
Rivera Villanueva dijo que a pesar de que se han dado algunos apasionamientos, los candidatos Gustavo Madero y Ernesto 

Cordero han mantenido la prudencia y evitado que se desborden. “Estamos viendo una proceso de alturas, con madurez y 
civilidad, una competencia donde tenemos que recurrir a la práctica deportiva, donde haya cancha pareja, porterías iguales y 

la libertad de los aficionados y el compromiso de los árbitros de actuar con imparcialidad”, refirió Rivera. No obstante, 

reconoció que lo ideal habría sido que la competencia se diera con un mismo formato de propaganda y escenarios, como 
convocatorias abiertas para que los militantes, independientemente de sus preferencias, escucharan las propuestas de los 

candidatos. (Emmanuel Rincón, página 08) 

El Independiente-Necesarios, canales para presa Yathé: PRD: El gobierno federal debió construir sistema de 

vertederos de la presa El Yathé, en Alfajayucan, inaugurada en noviembre del año anterior pero que la falta de infraestructura 

impide regar parcelas de la región, señaló el dirigente del PRD Arturo Sánchez Jiménez. Será criticable en caso de que la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua) no inicie la construcción de redes de distribución. Consideró que hay obra pública que 

sirve para que funcionarios públicos se tomen la foto durante la inauguración, como fue el caso del presidente del país 
Enrique Peña Nieto, quien visitó Alfajayucan para poner en marcha el embalse. El gobierno federal debió terminar los canales 

de la presa y después inaugurar la obra en su conjunto, opinó Sánchez Jiménez. Resaltó la importancia de un embalse en el 

Valle del Mezquital para captar agua destinada a cultivar, lo cual genera fuentes de trabajo, además que contribuye a la 
recarga de mantos freáticos. Durante la inauguración de la presa en noviembre pasado y con la presencia del presidente del 

país, autoridades informaron que el embalse reforzará el riego de 6 mil 420 hectáreas de uso agrícola y ampliará la cobertura 
en otras 2 mil 950 hectáreas del distrito Alfajayucan. Con su cortina de 81 metros de altura y 705 metros de longitud, 

aprovechará excedentes del río Tula que actualmente no tienen ningún beneficio. Posee capacidad de 44.3 millones de 
metros cúbicos. El Yathé forma parte de sistema de presas ubicadas en el Valle del Mezquital y captará volúmenes que no 

pueden ser regulados por la Endhó y Javier Rojo Gómez, además de escurrimientos del arroyo Sabines. La Conagua autorizó 

para este distrito en el ciclo agrícola 2013-2014 volumen de agua de 95.6 millones de metros cúbicos.  (Víctor Valera, 
página 04) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

“No se generó información” 

P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-Inversión se con centra en Pachuca, Zempoala y Tula: Este año, la inversión turística en Hidalgo, con 
presupuesto bipartito, se concentrará en tres puntos específicos para activar la economía: el Centro Histórico de Pachuca, que 

continuará con su siguiente etapa de remodelación; el municipio de Zempoala, donde se ubica el acueducto del Parque 

Tembleque, y la parte contigua-urbana de Tula de Allende, cuyo fin es convertirla en un polo de desarrollo similar al Corredor 
de la Montaña, en el que convergen los pueblos mágicos de Huasca, Mineral del Chico y Mineral del Monte. De acuerdo con 

información del gobierno de la entidad, existe un recurso aproximado de 70 millones de pesos para realizar estos proyectos, 
que proviene de fondos de las Secretarías de Turismo federal y estatal. Centro Histórico El año pasado, la Secretaría de 

Obras Públicas y Ordenamiento Territorial inició con el rescate y dignificación del Centro Histórico de la capital, que consistió 

en la remoción integral de fachadas de comercios y viviendas del primer cuadro de la ciudad, así como la adaptación de 
tomas de servicios. Realizó labores en las calles Hidalgo (de Leandro Valle a Riva Palacio), Morelos (de Leandro Valle a 

Ocampo) y Ocampo (de Hidalgo a Morelos) para demoler adocreto, excavar, sustituir líneas de agua potable, sustituir líneas 
de alcantarillado, reponer tomas domiciliarias, descargas domiciliarias, ocultamiento de líneas eléctricas y demás servicios. 

Con una inversión de 33 millones de pesos, continuó con la pavimentación con concreto hidráulico, pues el adocreto además 
de guardar humedad, había ya cumplido su vida útil. La siguiente acción fue la intervención de las calles de Morelos y Santos 

Degollado. Los trabajos consistieron en los reemplazos de las redes de agua potable, drenaje sanitario, guarniciones, 

banquetas, concreto estampado, ocultamiento de líneas y rehabilitación de fachadas. La inversión para estas calles fue de 8 
millones de pesos. La etapa de remodelación por comenzar es la octava, que contempla intervención a la calle de Guerrero. 

Zempoala De acuerdo con el gobierno estatal, se pretende mejorar la imagen urbana para impulsar la atracción turística 
hacia el Acueducto del Padre Tembleque, ya que existe la iniciativa de que la Organización de las Naciones Unidas para la 
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Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco) declare como Patrimonio de la Humanidad a toda esta región. Actualmente, 

también se trabaja en la remodelación de los Centros Históricos de los cuatro Pueblos Mágicos de Mineral del Chico, Huasca, 

Real del Monte y Huichapan, así como de Tecozautla, Zempoala, Tula. El año anterior, en Real del Monte se invirtió un millón 
de pesos en el Cementerio Inglés, para cumplir con los requisitos impuestos para considerar este panteón como Patrimonio 

Asociado de la Humanidad, conjuntamente con la región minera de Cornwall. Tula, polo de desarrollo En Tula, el Ejecutivo 
estatal aplicó siete millones de pesos en el Centro Histórico y tres millones de pesos adicionales en la zona artesanal, donde 

serán reubicados los comerciantes ambulantes. Además, en conjunto el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), 

con la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales, y la propia Secretaría de Turismo y Cultura, busca hacer llevar a 
cabo el proyecto Parque Nacional de Tula, el cual no sólo será un entorno arqueológico y ecológico, sino que incluirá senderos 

ecoturísticos para que los visitantes reconozcan la fauna de la región, entre otras actividades turísticas. Pueblos Mágicos En 
si oportunidad, el gobernador Francisco Olvera Ruiz dio a conocer que trabajan en la integración de carpetas, así como en la 

inversión para remodelar los puntos principales de Villa de Tezontepec, Zempoala, Acaxochitlán y Tecozautla, para lograr su 
certificación como Pueblos Mágicos. Reconoció que por el flujo de recursos este proceso es lento.  (Axel Chávez, página 

06) 

Milenio-Participa IHM en modelo de asistencia telefónica: Como respuesta al desempeño en la atención que se brinda 
a las mujeres en situación de violencia, a través de la línea telefónica TelMujer 075,  el Instituto Hidalguense de las Mujeres 

(IHM) fue considerado para los trabajos de actualización en la materia, informó la directora general Erika Rodríguez 

Hernández. A invitación del Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres), el IHM forma parte  del Grupo Técnico que realiza 
la actualización del Estándar de competencia EC0029 “Asistencia vía telefónica a mujeres y víctimas relacionadas en 

situaciones de violencia de género”, misma que inició el pasado mes de marzo. Las sesiones de trabajo se realizan en la 
capital del país, mismas que  tienen el  objetivo de ofrecer un mejor servicio y homologar estándares de calidad en cada uno 

de los estados. El personal responsable de dar asesoría psicológica   y jurídica, debe estar sensibilizado en materia de 
atención a mujeres en situación de violencia, para dar un servicio de calidad, confidencial y oportuno; pero sobre todo, que 

culmine en una canalización adecuada, de la cual depende la decisión de la usuaria ante su situación.  Por su parte, Viridiana 

Fernández Ortiz, directora de Educación y Formación con Perspectiva de Género, área de la cual depende TelMujer 075, 
informó que la homologación de dicho Estándar está enfocado como referente para la evaluación y certificación de quienes 

asisten vía telefónica. Los criterios de evaluación en proceso de actualización son: Desempeños,  que consisten en las 
acciones que realiza el asesor antes de iniciar la orientación; Productos, se refiere a los insumos básicos que se deben 

preparar para la asistencia telefónica; Conocimientos nivel, para atender las fallas de los sistemas con los que se cuenta en el 

área. El último criterio es: Actitudes, Hábitos y Valores, que se resume en una adecuada escucha sin emitir juicios de valor, 
sobre la situación que se le plantea a la o el asesor. (Redacción, página 13) 

El Sol de Hidalgo-Evalúan, con altos estándares, servicio telefónico de IHM: (Redacción, página 06A) 

Plaza Juárez-IHM participa en actualización de estándar de competencia para asistencia telefónica a víctimas 

de violencia: (Redacción, página 08A) 
Síntesis-Se propondrá ley estatal contra la trata de personas: (Jorge Vargas, página 05) 

Criterio-Apuestan a diálogo, descartan desarme: Fernando Moctezuma Pereda, titular de la Secretaría de Gobierno, 

descartó que se lleven a cabo operativos de desarme de alto impacto en las zonas donde se reportan conflictos en la entidad. 
El funcionario explicó que se están llevando a cabo mesas de trabajo con las comunidades para alcanzar acuerdos y mantener 

diálogo antes de instrumentar otros esquemas de actuación. “Hasta ahora por fortuna no se tiene la necesidad de establecer 
un operativo de desarme de alto impacto, precisamente para evitar la existencia de armas. Y los operativos que se han hecho 

en distintas zonas de la entidad se llevaron cabo en coordinación con la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), y se 
tiene una buena respuesta”, dijo. Luego de la pacificación de la zona de Rosario Capula, (Ixmiquilpan) y Bothó, en Cardonal, 

donde ejidatarios disputaron tierras por 28 años y en distintos momentos se reportaron personas armadas que generaron 

disturbios, el secretario ejemplificó que mantuvo el diálogo y se logró la tranquilidad. Sin embargo, al referir la disputa que 
mantienen comuneros de El Alberto, Ixmiquilpan, con ejidatarios de La Estancia, donde ya hubo muertos por cada bando (con 

arma de fuego), Moctezuma Pereda dijo que ellos están conscientes de que se pueden generar estas circunstancias ante la 
posesión de armas (de manera ilegal). “En estos conflictos se dieron lamentables decesos y hoy le estamos apostando al 

diálogo para alcanzar acuerdos. No vamos a soltar el tema”, indicó. Al preguntar si a los ejidatarios que poseen algún tipo de 

arma de fuego se les podría incluir dentro del esquema de guardias comunitarios que tiene la propia Sedena, el funcionario 
refirió, “no estamos abiertos a esa posibilidad de instrumentar las guardias rurales porque seguimos en la misma mecánica de 

resolución, pues aunque lentas y complicadas tenemos avance”. Luego de reconocer que el asesinato con arma de fuego de 
un hombre de El Alberto, perpetrado en territorio de La Estancia casi dos meses atrás, recrudeció los viejos resquemores, 

Moctezuma explicó que la mesa de negociación está puesta; y entre las partes ya existe voluntad para finalizar las 
diferencias. Respecto a la posibilidad de ingresar al Programa de Cosomer, el directivo indicó que se está en proceso de 
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integración la documentación necesaria para ingresar el expediente. (Miriam Avilés, página 04) 

Crónica-Toma SOPOT riendas para un buen desarrollo urbano: Con el fin de orientar el proceso de desarrollo urbano 
en el estado de Hidalgo la Secretaría de Obras Públicas y Ordenamiento Territorial (SOPOT) imparte cursos regionales, dio a 

conocer el titular de la dependencia estatal, Jesús Romero Quintanar. El funcionario explicó que a través de este tipo de 

acciones se proyecta para la entidad un instrumento que garantice la sustentabilidad del territorio mediante la regulación del 
crecimiento urbano. Por lo cual resulta importante que participen los tres niveles de gobierno, así como los líderes, 

especialistas y ciudadanos, a efecto de orientar el proceso de en materia de desarrollo urbano local. Romero Quintanar 
explicó que la SOPOT aplica dichos cursos en las 17 regiones del estado y pretende llegar a los 84 municipios, para impulsar 

el artículo 126 de la Ley de Asentamientos Humanos, Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial del Estado de Hidalgo. “La 

iniciativa contempla expedición de constancia y licencia de uso de suelo, autorización de fraccionamientos, constancia de 
terminación de obras, municipalización del fraccionamiento, autorización de venta de lotes, y liberación de garantías”, detalló. 

Con todo lo anterior el gobierno estatal permite la articulación del enfoque para el Sistema Urbano Nacional, en la búsqueda 
de consolidar las zonas urbanas, asumiendo el compromiso de atender los retos y la responsabilidad global actual. En esta 

primera etapa se otorgó el curso para autoridades municipales de Actopan, Francisco I. Madero, Mixquiahuala, San Salvador, 
Progreso, El Arenal y Santiago de Anaya, donde fueron abordados temas de interés en materia de  asentamientos, como 

Operación Urbana e Inspección y Vigilancia. “Considero que es muy importante trabajar de forma paralela  con la 

coordinación y colaboración administrativa en materia de desarrollo urbano y asentamientos humanos, para que armonicen 
sus acciones y colaboren administrativamente en lo referente a asentamientos humanos y desarrollo urbano dentro del 

territorio de cada municipio”, finalizó el funcionario. (Alberto Quintana, página 03) 

Crónica-Pendiente la ASEH de otro ex alcalde: Emitirá en las próximas semanas la Auditoría Superior del Estado de 
Hidalgo (ASEH) una resolución con respecto a la cuenta pública del ex alcalde de Santiago de Anaya, Cliserio Ramírez 

Mendoza, quien aún no justifica 3 millones de pesos. De acuerdo con el titular de la ASEH, Rodolfo Picazo Molina, desde 
octubre del año pasado el ex munícipe ha solventado algunos pendientes, por lo cual ahora difícilmente podría establecerse 

qué tanto avanzó. Señaló que en unas semanas más la ASEH formulará un dictamen absolutorio o sancionatorio, 
dependiendo de los avances en los últimos meses en el proceso para la justificación de su cuenta pública. En caso que la 

sentencia sea absolutoria el alcalde quedaría libre de cualquier denuncia, pero en caso contrario se exhortaría a la alcaldía a 

proceder contra su persona a fin de recuperar los dineros. (Hugo Cardón, página 03) 

Plaza Juárez-Ex alcalde en capilla: (Marco Cabañas, página 04D) 

El Independiente-Inaugura Olvera club de golf en Tepeji: De visita por el municipio de Tepeji del Río en días 
recientes, el gobernador Francisco Olvera inauguró 18 hoyos del club de golf Amanali y colocó la primera piedra para la 

ampliación de la casa club. En su mensaje, el jefe del Ejecutivo dijo que este tipo de actividades deportivas permiten que 
Hidalgo sea un atractivo turístico, además generan derrama económica para la entidad. Puntualizó que estas acciones 

también abren empleo e inversión, bases fundamentales para combatir la inseguridad, “las personas trabajadoras se 

mantienen ocupadas, además que generan estabilidad y paz social en la entidad”. El gobernador enfatizó que gracias al 
esfuerzo y coordinación de los tres niveles de gobierno, Hidalgo es un estado seguro, lo que permite preservar la paz de las 

familias hidalguenses y promover el turismo. Al respecto Hugo Burgos Esparza, director del complejo recién inaugurado 
expresó que la entidad es considerada cuna del golf en México; de ahí la importancia de que este campo sea el primero en el 

estado que cuenta con 18 hoyos. Señaló que Amanali es una empresa socialmente responsable que se preocupa por el 

cuidado del medio ambiente, además ofrece empleo permanente a 500 trabajadores de manera directa e indirecta. 
Durante su intervención, Fernando Miranda Torres, presidente municipal reconoció la sensibilidad y compromiso de Francisco 

Olvera con las familias de la zona, y muestra es la modernización de la antigua carretera México-Querétaro, con el entronque 
de Tula-Tepeji. Asistieron también Pablo Maauad Pontón, secretario de Desarrollo Económico; Alberto Meléndez Apodaca, 

secretario de Planeación; Renato Olivares Chávez, secretario de Turismo; y Jorge Kahwagi, presidente de la Federación 
Mexicana de Golf.  (Redacción, página 02) 

El Reloj-Inaugura Olvera espacios deportivos en Tepeji del Río: (Sergio Juárez, página 03) 
El Sol de Hidalgo-Promueve e impulsa Olvera el golf en Hidalgo: (Redacción, página 10A) 

Plaza Juárez-Gobierno promueve e impulsa deporte en Hidalgo: (Redacción, página 03A) 
Síntesis-Deportes también atraen a turistas: Francisco Olvera: (Jorge Vargas, página 05) 

Uno más Uno-Promueve e impulsa gobernador el deporte: (Redacción, página 05) 
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El Independiente-Propone Rodríguez Calderón ampliar espionaje telefónico para combatir trata: El diputado 

federal por Hidalgo Alberto Rodríguez Calderón propone reformas a la Ley de la Policía federal para que la intervención 

preventiva de comunicaciones, también se autorice para combatir la trata de personas. Este delito produce efectos 
degradantes para la dignidad y salud física y mental de las personas, es una forma de esclavitud moderna y la modalidad 

severa de violencia de género. Es una práctica que va en aumento y se expandió a nivel internacional. El gobierno federal 
implementó mecanismos y acciones para prevenir, investigar y erradicar el flagelo que afecta principalmente a mujeres, niños 

y adolescentes, al tener entre sus finalidades la explotación sexual, laboral, pornografía y turismo sexual. El dictamen del 

diputado del PRI agrega que la intervención de las comunicaciones está perfectamente justificada cuando se trata de evitar la 
consumación de hechos que causan graves daños al tejido social, a la paz pública o a la tranquilidad de la comunidad. Por 

ocho votos contra tres, el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación avaló en enero pasado la llamada ley de 
geolocalización, una norma polémica que desde 2012 permite a la PGR ubicar teléfonos celulares relacionados con secuestro 

y extorsión. En este sentido Rodríguez Calderón presentó iniciativa con proyecto de decreto por el que se reforma el artículo 

51 de la Ley de la Policía federal para que este mecanismo jurídico sea empleado para prevenir, sancionar y erradicar el delito 
de trata de personas. El documento indica que ante la necesidad de generar mayores y mejores opciones de investigación, es 

indispensable otorgar a la autoridad los instrumentos necesarios que faciliten la identificación y castigo de los responsables. 
Esta práctica se lleva por medio del reclutamiento, la transportación y la explotación de las víctimas, etapas en las que 

generalmente intervienen por lo menos tres personas muy bien organizadas y con suficientes recursos económicos, 
materiales y tecnológicos. “Dentro de las organizaciones, las comunicaciones constituyen elementos estratégicos que facilitan 

el actuar de los delincuentes, por lo que una medida que en la investigación penal dio importantes resultados es la 

intervención de las comunicaciones telefónicas.” México es un país de origen, tránsito y destino de importantes cantidades de 
víctimas de trata en sus diversas modalidades, y asiento de organizaciones dedicadas a cometerlo en alguna de sus etapas, 

subraya el proyecto de reforma. De ahí la importancia de dotar a la Policía federal de herramientas que ayuden a la 
prevención y combate de este grave ilícito y a la detención de los responsables, concluye el documento publicada en la 

Gaceta Parlamentaria el pasado 18 de marzo.  (Gerardo Neria, página 04) 

Síntesis-Porras califica la reforma política de insuficiente: Lamenta el perredista Pedro Porras Pérez que los cambios 
que se han logrado hasta el momento, en materia política, no sean de fondo ni los que el país necesita para mejorar las 

funciones de los organismos electorales. "En el caso de la transformación de IFE a INE, solamente se le cambió el nombre". El 
legislador federal afirmó que a la fecha todos los institutos políticos han aportado una serie de propuestas, para que al igual 

que las reformas energética, la de educación y de telecomunicaciones, entre otras, sean realmente de fondo. Afirmó que la 

reforma no se dio ni se dará, en el caso de la política, ya que se han cuidado demasiado las formas, lo que hace ver que los 
cambios no serán sustanciales. "Por lo que hemos visto, respecto a la nomenclatura del Instituto Federal Electoral por 

Instituto Nacional de Elecciones, parece que será lo único que vamos a ver, porque hemos dicho hasta el momento que esta 
no es una reforma político-electoral profunda, en especial en estas instancias que organizan, vigilan y llevan a cabo las 

elecciones, y a la cual solamente le cambiaron el nombre". Porras Pérez añadió que desafortunadamente en su estructura 

estos organismos serán los mismos, debido a que no se tiene previsto cambio alguno en sus estructuras, lo que indica que la 
forma de operar será la misma. Expresó además que en el caso de la transformación del IFE, de alguna manera implica que 

en este caso no pueda haber nuevas formas de trabajo, aun-que aseguró que aún faltan algunas re-formas que puedan dar 
un verdadero cambio a la formas de llevar la organización de todos los comicios. "Por lo que hemos visto no hay un cambio 

de fondo en las estructuras, pero sin duda que faltan reformas que puedan cambiar verdaderamente estos institutos con las 

que puedan tener una verdadera y plena autonomía". "Lo ideal es que los instituto electorales tengan más facultades en 
cuanto al manejo de los recursos, no solamente al interior, sino también los que se entregan a los partidos para operar". Por 

último, el diputado federal del PRD aseguró que en las leyes secundarias puedan ser tomadas en cuenta las propuestas de los 
diferentes partidos, para que en los siguientes comicios puedan quedar erradicados vicios como la propaganda negra y el 

rebase de los topes de campaña, que han si-do recurrentes.  (Jaime Arenalde, página 04) 

P L A N O       M U N I C I P A L 

Crónica-Entrega EGS dispensario a los colones de Palmitas: En busca de un desarrollo igualitario para Pachuca, el 

alcalde Eleazar García Sánchez inauguró la mañana de este domingo un dispensario en la colonia Palmitas, además de 

anunciar la próxima construcción de una lechería en beneficio de las familias del lugar. El edil capitalino sostuvo que previo al 
inicio de su gestión al frente del ayuntamiento de Pachuca, se hizo el compromiso de llevar este tipo de beneficios a Palmitas, 

por lo que al concretarse uno de ellos se tiene certeza de que los compromisos se cumplirán a cabalidad para beneficiar a la 
población que lo requiera. Destacó que una vez que se pondrá en marcha el dispensario vecinos de esta colonia tendrán a su 

alcance un sinfín de beneficios como lo es la atención médica de calidad. “Es un gusto entregar un dispensario con estas 

características en el que se ofrecerá atención médica y se contará con un salón de usos múltiples; lo anterior se traduce en 
un trabajo conjunto con los Consejos de Colaboración, situación que actualmente se traduce en resultados” (Milton Cortés, 
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página 08) 

Milenio-Entrega edil dispensario en la colonia Palmitas: (Redacción, página 09) 
El Sol de Hidalgo-Entrega Ayuntamiento un dispensario: (Erwin Reyes, página 02A) 

Plaza Juárez-Dispensario médico beneficiará a colonos: (Reacción, página 03A) 
Síntesis-Se entrega dispensario a colonos: (Tania Monroy, página 02) 

Uno más Uno-Entrega dispensario en colonia Palmitas: (Redacción, página 07) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Intelecto opuesto… 
 

La fiesta fue en Mineral del Chico 
 

Terminaron los festejos de Semana Santa en Hidalgo y con ello la gran afluencia turística que se esperó para estos 4 días, 

principalmente a las zonas de atracciones como los cuatro Pueblos Mágicos con que cuenta el estado, los balnearios, los 
parques nacionales, bosques, cañadas, ríos, cabañas, minas, en fin. 

Tuve oportunidad de visitar tres de los Pueblos Mágicos ubicados en el Corredor de la Montaña en más de una ocasión, en el 
mismo día, y la conclusión a la que llegué con parte de mi familia que me acompañó es que en fue en uno en donde se vivió 

al máximo la celebración religiosa en combinación con al turismo gastronómico, artesanal y de actividades recreativas. 

Contrario a lo que muchos esperaron de Real del Monte (el más visitado por estar a una distancia menos extensa que los 
demás) o de Huasca de Ocampo, en donde si se vivieron tardes con negocios abarrotados, un clima de balneario y mucha 

visita foránea, fue en Mineral del Chico en donde se festejó a lo grande por parte del pueblo y de los propios paseantes. 

De los cuatro días, el Sábado de Gloria fue quizá el de mayor flujo si tomamos en cuenta que desde los accesos carreteros de 

Pachuca y Mineral de la Reforma los caminos lucieron abarrotados, incluso como escenario idóneo para el comercio 
ambulante que hizo acto de presencia en plena carretera para ofrecer al acostumbrado citadino del centro del país el 

consumo de cigarros sueltos, refrescos, agua y, por aquello del calor, cerveza bien fría, todo al menudeo. 

La espera de auto a auto no hizo decaer el ánimo y mientras unos dormían otros conducían con rostro de resignación hasta 

ver la luz del destino: un Pueblo Mágico, un parque con presa, una cabaña, lo que fuera, pero que al fin se terminara el 
camino. 

Es así como llegué a Mineral del Chico dos días consecutivos para sorprenderme con la cantidad de gente en sus calles y 
accesos. Autos estacionados kilómetros antes de la plazuela central, prácticamente no se pudo circular por sus estrechas 

callejuelas y mucho menos pensar en caminar con plenitud, pues tanto banquetas como comercios lucieron a tope. La de 
ayer, Domingo de Resurrección, fue la gran tarde en Mineral del Chico pues se realizaron actos populares que congregaron a 

toda la comunidad local y de paso a los visitantes que disfrutaron de música popular, quema de judas, chicos mojados por 

todo el centro y mucha diversión; una grata experiencia si tomamos en cuenta la escasa presencia policiaca, reforzada con 
“cadetes” de la Policía Federal (al menos eso decían ellos) quienes poco o nada pudieron hacer para controlar el 

abarrotamiento del sitio y llevar por buen cauce el tránsito. 

Ayer también regresé a Real del Monte y a pesar de la música en vivo en la calle principal, los puestos de comida y pan, no se 

vivió el ánimo y fiesta que en Mineral del Chico; en Huasca, los prismas basálticos se llevaron gran parte del éxito de la 
jornada pues hubo afluencia proveniente de todo el país e incluso viajes con agencias de turismo. 

(Eduardo González, página 03) 
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El Reloj-La Hora en Punto… 

 

Gabo, razones por las que se queda. 
 

Está previsto para esta tarde, un homenaje en honor de nuestro Gabriel García Márquez, el evento será en el Palacio de 
Bellas Artes, lugar al que indudablemente, arribará el espíritu de un hombre simplemente excepcional en nuestro mundo.  

Esta efímera vida, llena de capítulos que a diario se abren y se cierran, nos volvió a dar una de sus lecciones, tal vez la más 

dura, la que de vez en vez nos recuerda que nada es para siempre. De entre las reacciones mundiales, difundidas por una 
amplia gama de medios de comunicación, luego del deceso del Premio Nobel de Literatura, se anotó insistentemente, que 

tras el hecho, habrían de publicarse una infinidad de elegías y reflexiones; estaban ciertos quienes así lo apuntaron'. Una 
profunda ansiedad por conocer, leer y releer algunas de sus obras, fue una reacción emotiva más que racional, efecto que 

sólo el tiempo ubicará en su dimensión tal vez exacta. El Coronel no tiene quien le escriba, (recuerdo más o menos), fue el 

primer acercamiento que tuve hace veintitantos arios con la obra literaria del escritor Colombiano, que por convicción decidió 
hacerse de los nuestros, es decir Mexicano, aunque bien sabido que su nacionalidad era la de ser un ilustre ciudadano del 

mundo. Arios más tarde, casi al arribar al presente siglo, junto a un grupo de camaradas de este oficio, tuve la posibilidad de 
regresar a las aulas, donde a través de la Fundación para un Nuevo Periodismo en América Latina, con la intención de 

acceder a los talleres, que sobre diversos temas, eran impartidos a una veintena de reporteros. Y es que, Gabriel García 
Márquez, nuestro Cabo, en todo momento de su vida se asumió reportero, por ello el interés de compartir con sus colegas 

lecciones de sabiduría. Hubiera sido ideal que frente las aulas de estos talleres estuviera el padre del Realismo Mágico, no fue 

así, pues la incipiente tecnología de principios de siglo nos enlazaba virtualmente lo mismo con universidades de Venezuela, 
que de México, Colombia y otros países donde la Fundación de García Márquez había echado raíces. Fue ahí, donde escuché 

por vez primera que los tres grandes saltos de la humanidad estaban inscritos entre el homo sapiens, el horno videns y el 
homo digitalis y que los aspirantes a reporteros no estábamos preparados para los grandes cambios que la súper carretera de 

la información ya estaban tocando a nuestras puertas. De sus magníficas obras, y de sus enseñanzas en el periodismo, y de 

su relación con el poder, con Castro en Cuba, con Salinas en México, con Felipe González en España, con Franwis Mitterrand 
en Francia, y de Macondo, y La memoria de mis putas tristes y sus Cien Años de soledad. No hay duda, tenemos una gran 

deuda .con el hombre que nos enseñó a soñar a través de sus lecturas, razones suficientes para entender que Cabo siempre 
estará aquí, que se queda. 

 
(Edmundo Pineda, página 07) 

El Sol de Hidalgo- 

 
INE, MUCHO MÁS QUE UN CAMBIO DE NOMBRE: 

 

La reforma constitucional que cambió la naturaleza del Instituto Federal Electoral a 23 años de su creación, para convertirlo 
en un Instituto Nacional que entró en funciones el pasado 4 de abril, deriva en ajustes sustantivos que tendrán efectos 

concretos en el modelo de democracia que a todos nos concierne, sin embargo, las modificaciones a las reglas de la 
competencia no han permeado de forma suficiente en un número considerable de ciudadanas y ciudadanos. Todavía hay 

mucha confusión sobre los cambios realizados y sus propósitos. Al respecto, el diario El Universal dio a conocer una encuesta 

telefónica el pasado 13 de abril, la cual nos aproxima al conocimiento que existe en torno a las implicaciones de la reforma y 
el naciente INE como nuevo árbitro comicial. Destaco cuatro elementos del ejercicio: 1. El 69 por ciento de los encuestados 

no sabía que hubo una reforma político-electoral con la que se sustituyó al IFE por el INE, y tampoco que esta nueva 
autoridad ya está instalada formalmente. 2. Del porcentaje de ciudadanos que sí dijo haber escuchado de la reforma (31%), 

la mayoría considera que lo más relevante de ésta es el cambio de nombre del IFE a INE y sólo un porcentaje marginal aludió 
elementos más específicos de los cambios, como por ejemplo el mandato a los partidos políticos y a las autoridades 

electorales para que haya paridad de candidaturas entre hombres y mujeres (2%). 3. Los ciudadanos, a pesar de no tener 

claridad sobre la magnitud de los cambios realizados, opinan, en su mayoría, que la reforma fortalecerá al órgano encargado 
de organizar las elecciones (53%), e incluso que a raíz de los cambios, los próximos comicios serán más equitativos (51%) 

para los competidores. Es cierto que las encuestas telefónicas suelen estar dirigidas únicamente a quienes cuentan con una 
línea fija (en nuestro país, sólo el 44.1% de los hogares), y que ello podría modificar algunas cifras, pero es un hecho que 

minimizar los datos sería un error, y por ello, es necesario asumir que no basta con implementar los contenidos de la reforma, 

es fundamental comunicarla en abono de la confianza, con transparencia y rendición de cuentas proactiva que abone a la 
confianza a partir de la información. El reto es poner la reforma en práctica pero siempre colocando sus resultados al alcance 

de la población. El INE debe acercar los contenidos de la reforma, sus nuevas atribuciones como árbitro electoral y los 
impactos del nuevo modelo que nos rige a la mayoría de ciudadanos (as), no sólo a sectores especializados del entorno 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

8 de 23 

88  

político o académico. El cambio de IFE a INE implicó mucho más que una modificación nominal, pues dotó a la nueva 

autoridad de una serie de atribuciones que incluyen, entre otros elementos la designación de consejeros de los institutos 

electorales locales que hasta ahora han sido elegidos por el Congreso. Local de cada entidad federativa; la transformación del 
modelo de fiscalización para que ahora los gastos de campañas locales y federales se revisen desde el ámbito central; la 

creación de un Servicio Profesional Electoral Nacional a su cargo que tendrá a los funcionarios que realizan las tareas de las 
elecciones de la estructura del INE y ahora también de los organismos electorales locales; así como encomienda de garantizar 

condiciones equitativas para candidaturas independientes y para la instrumentación de procedimientos deliberativos como la 

consulta popular. Creo que lo procedente será intentar explicar los principales cambios, aludiendo a sus fortalezas pero 
también a sus riesgos. Eso intentaré en próximas entregas, por lo pronto conviene tener presente que la reforma en marcha 

es algo más que un simple cambio estético o de nombre. En nuestro país el apuntalamiento institucional ha sido fruto de 
modificaciones legislativas graduales alcanzadas gracias a un debate abierto y, nutrido en el que los partidos políticos, como 

representan, tres de los ciudadanos, han delineado, en medio de contextos sociales complejos, los procesos y las leyes que 
rigen nuestro sistema electoral. El común denominador de las reformas en esta materia que se han aprobado a lo largo de la 

historia, ha sido buscar más y mejores instrumentos que garanticen confianza en las contiendas y en consecuencia, 

legitimidad en los resultados. Sin información, la confianza se aleja. La novedosa institución se conducirá con apego al 
principio constitucional de máxima publicidad, con lo cual sus actos y las decisiones que tome podrán ser revisadas por todas 

y todos. Cambiar la esencia, el nombre, las atribuciones y características de una institución, sólo tiene sentido si ello lleva 
aparejada la posibilidad de que las personas, los ciudadanos (as) estemos más informados, más comprometidos con el rol 

que nos corresponde para participar y para exigir rendición de cuentas. Al IFE lo hicimos nuestro, estuvo en el centro de 

nuestras actividades, formo parte de nuestro entornó y de lo más cercano y cotidiano a nosotros: "dame tu IFE" o "presente 
su IFE", sólo por señalar un aspecto. Así que por delante tenemos, todas y todos, el colosal reto de construir al INE y volverlo 

una institución central del Estado mexicano. 
 

 
(Marco Antonio Baños, Consejero Electoral del INE, página 08A) 

El Sol de Hidalgo-Ojo: Política… 

 
DE los QUE se HABLA: 

En los primeros días de febrero pasado, Carolina Viggiano, directora general de la Comisión Nacional de Fomento Educativo 

(Conafe), dijo que entre sus objetivos estaba el que disminuyera la deserción de instructores, que, cierto se ha abatido 
sensiblemente y, en el mismo horizonte, que los niños de las comunidades no dejaran de asistir a las aulas. Asentó que se ha 

ganado terreno en la formación de los instructores con una mayor presencia tecnológica, aunque mencionó que un 56% en 
donde Conafe tiene presencia carece de electrificación con lo que el costo-beneficio se incrementa. Conocedora, con 

experiencia que engrosa su currículum, tanto en el servicio público como en cargos de elección popular, en dos ocasiones ha 

estado entre destacados priistas hidalguenses mencionados posibles candidatos a la gubernatura del estado. En esas 
circunstancias, pese a no haber sido considerada por su partido, se ha mantenido en el marco de auténtica disciplina, 

sumándose sin reticencias a quien finalmente fue ungido. En ese febrero, aún cercano en el calendario, se le preguntó sobre 
el panorama que advertía en la sucesión gubernamental que se inscribirá en 2016, aún lejano, según ilustra el mismo 

calendario. Viggiano, licenciada en Derecho y expresidenta del Tribunal Superior de Justicia, citó: "Estoy tranquila. En el 
estado es advertible la estabilidad política y la gobernabilidad". De si hubiera adelantados pretendiendo esa nominación, 

declaró: "Estamos formados institucionalmente, quien lo intentara distraería actividades que son vitales para Hidalgo. No son 

tiempos". Días por delante, el miércoles 19 de marzo, el gobernador Francisco Olvera hizo un puntual llamado a funcionarios 
a que no de distrajeran de sus ocupaciones en la búsqueda de intereses personales. Su excitativa surgió durante la 

presentación del documento que contiene la actualización del Plan Estatal de Desarro0llo. El tono del mandatario fue calmo, 
pero no exento de energía, advirtiendo que deben respetarse jerarquía y tiempos políticos. No se deslizaron nombres; por lo 

menos públicamente nadie lo hizo, pero quedaron ahí las palabras, en buen lugar, del ejecutivo hidalguense. Carolina 

Viggiano no podría haberse aventurado al futuro cuando formuló sus comentarios, a los que agregó: "Las cosas han 
cambiado; quien no lo entendiera en esa forma ignoraría que prevalecen reglas y un compromiso en los ámbitos del PRI que 

es incuestionable, entendiéndolo, como debe ser con toda seriedad, y actuando en forma responsable como actores de la 
política". VILLEGAS, LOS TEMAS RELIGIOSOS Antonio Villegas es un experto en asuntos religiosos, dentro de la 

formalidad que le impone su cargo en el marco de la Subsecretaría de Desarrollo Político, que confiere un capítulo importante 
al tema. Director de Asuntos Religiosos, con más de 8 años de antigüedad en esos ámbitos, ha externado que las funciones 

son de conciliación, del saber escuchar y buscar acuerdos que eviten roces innecesarios. Su formación política y buen juicio se 

lo permiten. Alguna vez fue alcalde en Cuautepec. Su labor es recordada, no únicamente por la probidad sino por el cuidado y 
atingencia con que realizó su trabajo. Respetuoso, sobrio, está acorde en que han proliferado diversas religiones, así como 
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sectas al igual que ciertas corrientes híbridas con cultos especialísimos. "Esto, apunta, conlleva a que la autoridad los evalúe 

desde una perspectiva diferente como factor de gobernabilidad". En un documento que es parte normativa de su labor, 

indica: "Las creencias religiosas no deben verse como entes, aparte de la vida activa social, ya que influyen en el quehacer 
cotidiano y en la actividad del individuo". Aporta sustanciales e interesantes datos, los que aterrizó, primero en los confines 

de la República y después en Hidalgo: "En el proceso electoral de 2013, la participación cristiana aumentó del 60 al 70% 
global; compitieron por distintos partidos alrededor de 50 candidatos que profesan esa fe. Existen en el país más de 12 

diputados federales, y al menos 6 senadores y 160 alcaldes. "Las entidades con mayor número de votos evangélicos son 

Estado de México, Veracruz, Yucatán, D.F., Oaxaca, Chiapas, Campeche, Quintana Roo, Chihuahua, Nuevo León, Baja 
California, Tamaulipas y Puebla". En una mayor referencia, y con el sustento de datos de INEGI, Antonio Villegas toma 

estadísticas. "De entonces (2010) con una población total de la República de 112, 336,538, el mayor porcentaje, 82.7%, era 
católica; siguen: 7.4% Protestante/Pentecostal, Cristiana/Evangélica; Bíblica diferente de Evangélica, 2.2%; origen oriental, 

0.02%; Judaica, 0.06%; Islámica, 0.003%, Raíces Étnicas, 0.02%; Espiritualista, 0.03%; tras religiones, 0.01%; sin religión, 
4.6% y, no especificado, 2.7%". Desmenuza Villegas: "De la población casada o unida, 46.4% tiene una identidad religiosa. 

En los hogares censales donde el jefe (a) es católico, 95.9% de los integrantes comparten la misma religión. Las Asociaciones 

Religiosas son 138 y los ministros de culto 317. "Protestante-Pentecostal-Evangélica-Cristiana, de los casados o unidos 38.1% 
tienen unión religiosa. En donde el jefe (a) es evangélico, 76.6% comparten el mismo culto. Hay 59 Asociaciones Religiosas y 

los ministros de culto son 9653. "Adventistas del Séptimo Día, casados o unidos 33.6% tiene unión religiosa. En donde el jefe 
(a) es adventista, 66.8 la comparten. "Iglesia de Jesucristo de los Santos de los Últimos Días, casados o unidos comparten 

47.6%; En donde el jefe (a) 65.6% comparten. "Testigos de Jehová casados o unidos, 22.3% se han vinculado 

religiosamente. En donde el jefe (a) es Testigo de Jehová 68., de integrantes profesan la misma fe. "Judaica, casados o 
unidos 36.5 tienen unión religiosa. En donde el jefe (a) es judaico, 65.4% comparten. "Sin religión, del total censado, 20.3% 

tiene unión religiosa y 55.1% mantienen igual creencia. Refiriéndose en concreto a Hidalgo, Villegas, caballero de buenas 
maneras y trato cortés, desglosa, puntualizando que son datos de Inegi de 2010: "Se considera una población católica de 2 

millones 315 mil 687; protestante-Pentecostal-Cristiana-Evangélica, 179 mil 782; Protestante histórica o reformada, 8 mil 251; 
Bautista, 4 mil 46; Iglesia del Nazareno, 26; Metodista, mil 242; Presbiteriana, mil 616; otras protestantes, 961. Pentecostal-

Cristiana-Evangélica, 171 mil 531; Pentecostal, 33 mil 362; Cristiana y Evangélica sin sustento actual pentecostal, 138 mil 

169; Iglesia del Dios Vivo Columna y Apoyo de la Verdad, la Luz del mundo, 2 mil 220. "Otras Cristianas y Evangélicas, 135 
mil 949; Bíblica, diferente de Evangélica, 42 mil 064; Adventistas del Séptimo Día, 2 mil 959; Iglesia de Jesucristo de los 

Santos de los Últimos Díaz (Mormones), 11 mil 828, Testigos de Jehová, 27 mil 277. "Origen Oriental, 145; Judaica, 631; 
Islámica, 38; Raíces Étnicas, 88; Espiritualista, mil 896; otras religiones, 334; sin religión, 62 mil 053, y no especificada, 62 

mil 400". Resume Antonio Villegas: "En materia religiosa se permite conocer más a fondo la forma de operar de cada una de 

las corrientes. Hay fortalecimiento de la relación interinstitucional con el gobierno y las asociaciones religiosas, solidificando 
paralelamente a la Subsecretaría de Desarrollo Político". ECHAVARRÍA, SU ÚLTIMO INFORME El magistrado Valentín 

Echavarría, presidente del Tribunal Superior de Justicia (TSJ) y del Consejo de la Judicatura del Poder Judicial en el estado, 
rendirá pasado mañana, miércoles 23, su cuarto y último informe de labores. La fecha ya es oficial, concertada para que en 

calidad de invitado especial asista el gobernador Francisco Olvera. El acto tendrá como sede, a las 13 horas, el Auditorio 

Benito Juárez García del mismo TSJ. Previo a este acto, a finales de marzo corrió el rumor de que Echavarría se había 
resentido en su salud. Fue infundado, El licenciado en derecho, meses antes tras un susto que no llegó a mayores, durante 

un recorrido de trabajo, está en saludable estado. Mantiene su apego a lo que son sus tres debilidades: el estudio, en todos 
los campos del Derecho, el buen arte del balompié y platillos de alimentos típicos, sin importar origen; eso sí, cuidando que 

no se excedan de un picante tolerable. Se dará paso así, a lo que ya es muy comentado de su probable sucesor. Los momios, 
en última encuesta, favorecían con amplitud a Juan Manuel Menes Llaguno, Cronista del Estado de Hidalgo e infaltable 

colaborador semanal en EL SOL DE HIDALGO. Alguien dijo: "Es como situar al licenciado (Menes) con la camiseta de Brasil y 

a cualquier otro oponente a la hoy muy devaluada del Atlante". Antiguamente los periodos al frente del TSJ duraban un año y 
eran frecuentes las reelecciones. Hoy es diferente, un cambio a la Ley Orgánica determinó que se extendiera a 4 años, sin 

posibilidad de reelección, aunque, pasado un periodo, se podría volver a desempeñar el cargo. Echavarría ha esculpido su 
carrera en el Poder Judicial, en un largo periodo ocupando todas las posiciones de la estructura. La conoce bien y por eso se 

advierten gentiles sus referencias al aludir a compañeros, así los llama, de diversas responsabilidades. Se infiere que tras el 

informe surgirá quien lo releve. Deberá ser magistrado, entendiéndose que hay cuatro salas, cada una con tres magistrados 
más otra, unitaria, de Justicia para Adolescentes. Son así 13 quienes integran el pleno, más el presidente. Aunque siempre 

discreto sin externar nada de sus proyectos a futuro, no se descartaría que pudiera integrarse a cualquiera de las salas. 
Conocimientos, experiencia los tiene, además del beneplácito general, unánime, por la forma en que se ha conducido. 
(Redacción) 

Vía Libre-deslinde… 
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El relevo en Coparmex 

 

El Centro Empresarial de Hidalgo (CEH) filial de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) habrá se 
celebrar su asamblea electoral el 6 de mayo, que no tiene precedente porque es la primera vez que una mujer aspira con 

todas las posibilidades y un joven empresarios con ligas priistas que fracasó en sus intenciones de dirigir un cámara disputa 
esa posición lo que ha generado especulaciones. 

Rosana Lugo quien apareció en la vida pública en la administración de +José Antonio Tellería Beltrán en el ayuntamiento 
capitalino como secretaria de Servicios Municipales y que en los últimos tres años ha ocupado vicepresidencias en el sindicato 

patronal tiene todas las condiciones para alcanzar la presidencia del CEH organismo que históricamente es formados y 
alimentador de cuadros para el Partido Acción Nacional (PAN). 

Tanto que para contrarrestarlo los gobiernos priistas de Jesús Murillo Karam y Manuel Ángel Núñez Soto crearon y alentaron 
al Consejo Coordinador Empresarial del Estado de Hidalgo (CCEEH) por eso la actual contienda también llama la atención 

porque Sergio Baños propietario de una agencia de publicidad a quien se le liga con el senador Omar Fayad Meneses y hace 
tres años quiso ser presidente de la Cámara Nacional de Comercio en Pequeño (Canacope) aspire a dirigir este organismo. 

Aquella ocasión en una asamblea que posteriormente fue anulada Sergio Baños fue electo con el apoyo de Norberto Ollin 
Barquín quien así trataba de mantener el control de la Canacope que finalmente perdió con José Luis Guevara Muñoz y Jesús 

Gutiérrez González y esta vez parece no correrá con mejor suerte al ser criticado severamente por el consejo de ex 
presidentes del CEH por confundir a este sindicato patronal con una cámara empresarial. 

En este escenario todo señala que Rosana Lugo sea electa presidenta del CEH porque si bien el actual alcalde de Pachuca 
postulado por el PRI Eleazar García presidió este organismo, la filial de Coparmex en Hidalgo se ha caracterizado por su 

independencia de los partidos políticos aunque de ahí hayan surgido valiosos cuadros de Acción Nacional más por la ideología 
que por los intereses políticos. 

(Alberto Witvrum, página de internet)  

Crónica-Vocales Extraviadas… 

 

Tutores 
 

El Partido Revolucionario Institucional (PRI) y la oficialidad de Hidalgo tienen muchas estrategias electorales, cada una con un 
objetivo y también con una vigencia y temporalidad. 

Designar tutores en distritos o regiones es una de estas estrategias políticas que son parte de un largo camino a seguir hasta 
el día de la elección siguiente. 

Los tutores identifican liderazgos, concilian intereses, suman adeptos (sin importar filiación partidista), liman asperezas entre 
las corrientes internas del PRI y evitan que las ansias y entusiasmos preelectorales desborden los límites. 

Estos responsables de la política partidista distrital son seleccionados por la dirigencia entre miembros del gabinete que 
suman a sus responsabilidades estas tareas de tutoría. 

Sucedió que alguno de los tutores logró afinar de tal forma los intereses de un distrito que terminó siendo su representante 

popular y al contrario hubo casos en que la desastrosa labor de un tutor significó la derrota electoral del PRI. 

Hace unos días apenas fueron dados a conocer los nombres de los nuevos tutores de algunas regiones de Hidalgo; así Aunard 

de la Rocha, secretario de Finanzas fue designado en Tizayuca; Alberto Meléndez, secretario de Planeación, Actopan; Mayka 
Ortega, secretaria del Trabajo, Apan; Roberto Teherán, subsecretario del Transporte, Metztitlán; Geraldina García, secretaria 

de Desarrollo Social, Huejutla; Alberto Narváez, de Desarrollo Agropecuario, Huichapan; y Pedro Luis Noble, secretario de 

Salud, repite en Ixmiquilpan. 

Los cambios no marcan el arranque de los tiempos electorales, pero sí son clara muestra de que en la sede estatal del PRI el 
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trabajo no cesa ni por un día ya que el reacomodo de piezas en posiciones clave está en marcha a todos los niveles. 

Igual que se hace en la estrategia militar, en el ajedrez de la política la correcta ubicación de la infantería y piezas de artillería 
sobre el campo de batalla es determinante para el avance así como la conquista del terreno. 

No hablo de una guerra, pero sí creo que están construyendo un frente que buscan fortificar y ubicar estratégicamente para 
que no pueda ser removido o rebasado al llegar el momento de las designaciones. 

You take a mortal man, 

and put him in control 

watch him become a god, 
watch people‟s heads a ‟roll 

a‟roll… 
Just like the pid  piper 

Ledrats through the streets 
we dance like marionettes, 

swaying to the symphony… 

of destruction. Megadeth 
 

(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

: Que el regidor panista de Pachuca, Raymundo Bautista se fue en contra del secretario de Seguridad Pública de la 
capital hidalguense, José Manuel Mayorga, a quien le dijo que las políticas que aplica en cuestión de seguridad no son las 

adecuadas, ya que en lugar de reducir el número de delitos, se ha incrementado, como el robo a peatones y comercios, 
mientras que por parte de la policía capitalina no hay acciones concretas para detener la incidencia delictiva en Pachuca. 

: Que el recién ungido delegado federal de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas en el estado de 
Guerrero, Julio César Licona, ya tuvo su primer encuentro con el gobernador de ese estado, Ángel Aguirre, a quien ya le 

presentó un plan de trabajo, pues aunque la carrera del hidalguense siempre ha sido la operación electoral, su último trabajo 
en el gobierno de Hidalgo fue precisamente en la dirección de Comunidades Marginadas, cargo en el que sustituyó a la 

ahora diputada local, Edith Avilés. 

: Que en teoría hoy deberían regresar a trabajar todos los funcionarios públicos municipales y estatales en todo el 

territorio hidalguense; sin embargo, dicen que algunos se fueron de vacaciones a lugares lejanos que no regresarán hasta 
pasados algunos días, pues se tomaron vacaciones como el calendario de la SEPH, aunque no trabajen ahí, aunque se 

espera que la mayoría regresen a las actividades normales. Y de quienes se debe destacar su labor son de los cuerpos de 

emergencia que cuidaron de los turistas durante esta semana de vacaciones. 

: Que ahora resulta que las colonias que fueron afectadas en Pachuca casi toda la semana pasada por desabasto de 

agua por parte de laCaasim, no se debió a una medida precautoria por el Sábado de Gloria, sino que los encargados de 
varios pozos que suministran el servicio se fueron de vacaciones los cuatro días de rigor, dejando sin el servicio a cientos de 

familias. Aunque en la comisión de Agua dicen que la población no debe desesperarse, pues hoy regresan los trabajadores del 
agua con hartas ganas de chambear. 

(Redacción, página 03) 
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Milenio-Las perlas… 

 

“Atraviesan toda la república mexicana porque tenemos instalaciones (petroleras) en todo el país y coincide con el predio de 
la Ciudad del Conocimiento, por eso tenemos que hacer ese tipo de acciones de blindaje” 

Jesús Romero Quintanar 
Secretario de Obras estatal, sobre los ductos de Pemex en la ciudad del conocimiento. 

 

 
 “Lo que viene adelante es la participación de todos, les pido cuiden esta obra y darle buen uso, ustedes son gente 

comprometida y de parte del ayuntamiento seguirán contando con todo mi respaldo para seguir avanzando” 
Eleazar García Sánchez 

Alcalde de Pachuca, sobre el dispensario que entregó en la colonia palmitas. 

 
 

 “Cumplir con los compromisos y mantenerse cercano con la ciudadanía, es el mejor ejemplo que los servidores públicos 
tenemos del gobernador Francisco Olvera. Cuando se trabaja en equipo se obtienen resultados que benefician a los 

ciudadanos” 
Víctor Velasco Orozco 

Diputado Federal sobre la entrega de obras en el municipio de Molango. 

 
 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

que luego de que Mineral de la Reforma cancelara la presentación de El Komander en su feria no queda claro si buscará 
erradicar que las bandas canten narcocorridos, pues es sabido que la mayoría de los grupos de este género tienen 

predilección por dicha corriente musical. Por lo pronto, en el Congreso local ya alzaron la voz para pedir a los alcaldes que 

realicen un consenso para prohibir o no este tipo de expresiones musicales. Por cierto, en Calnali se anunció la 
presentación de las bandas La Tracalosa, la Banda Jerez y Los Cardenales de Nuevo León. 

que se agota el tiempo para que los taxistas pachuqueños y de la zona metropolitana rotulen sus unidades con 

las nuevas disposiciones de la ley, como taxis metropolitanos; el problema, señalan algunos conductores, es que el 

extinto Instituto Estatal del Transporte, ahora llamado Sistema Integrado de Transporte Convencional de 
Hidalgo, cuyo titular es Roberto Terán, ha adelantado que quien no iguale el color y decida no llevarlo con los 

talleres “autorizados” de pintura o rotulación no podrá trabajar, por lo cual ya preparan operativos de inspección, con 
muestras de color incluidas. 

que donde ya les llegó la preocupación es en el PRD, donde un grupo jura y perjura que las camionetas que supuestamente 
fueron “robadas” al partido las perdió su exdirigente, Pedro Porras, en una apuesta. Este, en cambio, señala que por 

más sospechoso que parezca los tres automotores fueron hurtados a su gente de confianza. Lástima que nadie exhiba las 
facturas originales. 

que gracias a la mala administración del exalcalde de Atotonilco de Tula, Julio César Ángeles Mendoza, la alcaldía 
sufrió el embargo de sus cuentas, pues un juez resolvió que con ellas se deberá pagar a la gasolinera Servicios Conejos 

millón y medio de pesos que le quedaron a deber por concepto de combustible, más los intereses moratorios. Para 
acabarla de amolar, la alcaldía acababa de recibir recursos para el sector hídrico, los cuales han quedado como garantía 

de pago. 

que una buena acción se apuntaron los Integrantes de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 

(CMIC) en Hidalgo, quienes reparan de manera gratuita la red hidráulica y el patio de Casa de la Niña, lo cual, 
señalan, beneficiará 63 habitantes del centro asistencial. De acuerdo con el DIF Hidalgo, se taparon fugas y 

filtraciones en el sistema hidráulico de los baños, así como los trabajos para evitar inundaciones en el área destinada para 

actividades de recreación y deportiva, las cuales tienen un costo superior a 322 mil pesos. 
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 Los dichos de esta sección no son ni pretenden ser noticias confirmadas. Como su nombre lo indica, es lo que se dice y 
comenta en la política, cultura, sociedad y negocios. 

(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: 

 
¿Cuánto debe esperar una persona por un plato de comida? 

   
(Redacción, primera plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Lunes… 

 

Suena en Radio Pasillo que todo está listo para que este 23 de abril el magistrado Valentín Echavarría rinda su 

último informe de actividades al frente del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Hidalgo (TSJEH). En las 
oficinas de este poder se da por hecho que el relevo será Juan Manuel Menes, quien el sábado -19 de abril- cumplió un año 

de haber solicitado licencia a la Secretaría de la Contraloría y ya está en posibilidades de ser propuesto para cubrir la vacante. 

Algunos de los “adelantados” por la candidatura del PRI al gobierno del estado, que estará en disputa en el año 2016, 

deberían poner más atención en los comunicados que envían a los medios sus jefes de prensa, pues regularmente los 
boletines “no dan nota”, como se dice en el argot periodístico. Esta situación impide que la imagen de los “suspirantes” gane 

el posicionamiento pretendido en la opinión pública. 

En Radio Pasillo se comenta que en las oficinas del PRD-Hidalgo existe preocupación ante la inminente 

desbandada de militantes y simpatizantes hacia las filas de Morena, que próximamente obtendría su registro 
como partido político para contender por primera vez en las elecciones federales de 2015. La imagen de Andrés 

Manuel López Obrador sigue pesando en la entidad, lo que podría dividir el voto de la izquierda en futuros comicios… a 
menos, claro, de que se cumpla el sueño del secretario general del partido, Alejandro Sánchez, de que “amarillos” y 

“morenos” vayan en alianza. 

Suena a todo volumen que el próximo 29 de abril será reabierto al público el Parque de Convivencia de Pachuca, 

rebautizado como “bioparque”, luego de que con un presupuesto de 2.5 millones de pesos fue transformado de un simple 
sitio para confinar animales a un centro de rescate, rehabilitación y reubicación de la vida silvestre. El inmueble contará con 

seis habitáculos rodeados de cristal blindado para grandes carnívoros, área de quirófano, nido de cuarentena para 
recuperación con base en todas las normas internacionales en la materia y otros habitáculos para animales pequeños. 

 
(Redacción, página web)  

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Importante contar con lineamientos precisos para garantizar el crecimiento ordenado de las ciudades y definir el uso de suelo 

que no dañe al entorno ni represente riesgos para la población de la entidad; con esta visión la SOPOT dispone esfuerzos 
conjuntos para que su personal lleve capacitación a las diversas regiones que integran a Hidalgo. Perspectiva que verá 

resultados en un futuro no muy lejano, según el titular del organismo. Sólo falta conocer la respuesta por parte de las 

autoridades municipales. 
 

(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba:  

 

Arriba-Eleazar García: Como titular del Ejecutivo en el municipio de Pachuca, García Sánchez insiste en mantener la 
cercanía con sus representados, de ahí que a través de diversas estrategias refuerza los vínculos que permitan establecer una 

comunicación y con ello perfeccionar su proyecto para que sean más efectivos los esfuerzos para hacer de la capital un mejor 
lugar para vivir.  

 

Abajo-Miguel López: En el lado opuesto aparece el alcalde de Tlaxcoapan, pues aunque haya informes sobre supuestos 
beneficios alcanzados para diversas zonas en esta demarcación, lo cierto es que cada vez más aparecen secuelas relacionadas 

con el tema de inseguridad. De ahí que los afectados apelan a una mayor coordinación entre las dependencias involucradas 
para dejar a un lado esa situación. 

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

 
DESCONTENTOS 

Las evidentes diferencias que prevalecen al interior del ayuntamiento de Mineral de la Reforma entre el 
tesorero, Gustavo Gutiérrez Ávila, el secretario municipal, Guadalupe Villegas Hernández, y el titular de 

Desarrollo Económico, Jorge Antonio Montiel Ibarra, ocasionan que nomás no puedan ponerse de acuerdo para 
varios temas, entre ellos la presentación de la feria que inicia el 1 de mayo; mientras que su jefe, el alcalde 

Filiberto Hernández, espera la fecha, hora y lugar, una vez que tengan acuerdos, claro si es que pueden, para no 

hacerlo quedar mal como el año pasado, de donde por cierto aún tienen cuentas pendientes. 

LOS LEALES 

A partir de las auditorías al interior de la Sección XV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) 

comenzaron las versiones de supuestos desvíos de fondos en el área de finanzas, lo cual provocó cierta 
división entre los diputados de la bancada de Nueva Alianza, ya que mientras unos respaldan el actuar de los 

anteriores líderes magisteriales, otro confirma su lealtad a Sinuhé Ramírez. Lo relevante es que usualmente 
prevalece un clima de cortesía entre los cuatro legisladores, pero al momento de ser cuestionados por la 

prensa son evidentes los comentarios o aclaraciones para justificar su postura, principalmente para eliminar 

cualquier posible rumor de traición al actual liderazgo del SNTE y con ello mantener su curul en la Legislatura hidalguense. 

ADELANTADOS 

Comentaron los grillitos que aunque el Congreso descansó dos días, diputados, asesores y secretarios adelantaron 

parte del trabajo para la semana entrante, sugirieron que en estas sesiones ordinarias aprobarán puntos de 
acuerdo e incluso algunas iniciativas referentes a Protección Civil y la obligación de los ayuntamientos para 

cumplir con sus respectivos Atlas de Riesgos.  

(Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 

El Universal-Captura de capos mejora imagen: A nivel mundial, México ha acreditado, con resultados —como lo son la 
detención o abatimiento de los narcotraficantes más importantes de México e incluso del mundo—, que trabaja por construir 

la paz. La afirmación la hace el canciller José Antonio Meade Kuribreña, quien acepta que esas acciones también proyectan de 

mejor manera a la nación en el ámbito internacional.  "Un México que trabaja en fortalecer sus instituciones, un México que 
trabaja por generar condiciones de paz, que está a la altura de su responsabilidad internacional, que trabaja de la mano del 

mundo en estos retos, es un México que acredita con resultados su compromiso por trabajar y construir espacios de paz y así 
lo ve el resto del mundo", asegura el canciller en entrevista con EL UNIVERSAL.  Del surgimiento de las autodefensas y su 

actuar, Meade Kuribreña ha recibido comentarios de sus contrapartes. Perciben el conflicto como un proceso complicado, 
pero se ve al gobierno federal comprometido con el de Michoacán por recuperar los espacios de gobernabilidad, indica.  Sin 

embargo, en el ámbito regional, México no ha escapado de vivir incidentes relacionados con el crimen organizado. En 
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noviembre de 2013 se conoció que el gobierno de Venezuela incendió un avión con matrícula mexicana vinculado con el 

narcotráfico. Interrogado respecto a qué comunicación se mantiene luego de este incidente, el jefe de la diplomacia mexicana 

asegura que ambos países mantienen el diálogo y cooperación en el tema. Es miembro Nicolás Maduro de la Organización de 
Estados del Caribe y de la Comunidad de Estados Iberoamericanos, ambos espacios van a tener cumbres en México. En 

cualquiera de ellos habría posibilidad de encontrarse. Hubo una visita del canciller venezolano Elías Jauja a México y una mía 
a Venezuela. Seguirán compartiendo, y comparten los espacios de coincidencia regional. Meade asegura que con Venezuela 

hay diálogo respetuoso e institucional al más alto nivel. Indica que México mantiene la posición de que lo retos internos del 

país sudamericano, como lo es el acercamiento entre el gobierno y la oposición, "se canalicen a través de un diálogo 
respetuoso primero y en el marco de las instituciones democráticas". Recuerda que México ve con muy buenos ojos los 

esfuerzos de mediación de los cancilleres de la Unión de Naciones Suramericanas y que "hace votos porque el proceso y 
diálogo sea exitoso". Es con este mismo respeto a las situaciones de política interna de los países, que México se presenta 

ante Estados Unidos, que en voz del presidente Barack Obama ha dicho que no detendrá las deportaciones de migrantes. 
"México no pidió que se detuvieran las deportaciones, lo que ha planteado es una política humana en un entorno de 

coordinación, de comunicación, que no se traduzca en separación de familias, que no implique espacios de vulnerabilidad 

personal y que no implique vulnerabilidad para la comunidad que lo recibe. En ese mismo ambiente seguiremos señalando la 
importancia de un marco normativo de tratamiento del migrante, respetuoso de sus derechos", señala. Meade es entrevistado 

en el marco de la clausura de la Primera Reunión de Alto Nivel de la Alianza Global para la Cooperación Eficaz al Desarrollo, 
llevada a cabo el 15y 16 de abril, a la que acudieron representaciones de 136 países.  El canciller se siente satisfecho y se 

expresa con la tranquilidad de quien ha cumplido su tarea de posicionar a México en el mundo como actor de responsabilidad 

global y de tejer de manera más estrecha sus relaciones bilaterales y multilaterales.  Relación de respeto "El mundo reconoce 
en México valores de un país que se transforma, que en el consenso político pone a su democracia a trabajar para lograr las 

reformas necesarias, un México que es capaz de ser anfitrión de grandes eventos, que participa activamente en los debates 
internacionales, que participa en la arquitectura de esa agenda y un México que tiene mucho que aportar al mundo", asegura 

el canciller.  La estrategia para alcanzar este reposicionamiento ha sido, dice, tener "una relación de mucho respeto, un 
despliegue amplio de su diplomacia buscando darle contenido concreto a la relación bilateral que tenemos con cada uno de 

los países en el ánimo de que esa relación se traduzca en de bienestar compartidos y de oportunidad". (Natalia Gómez 

Quintero, primera plana) 

La Jornada-La dependencia alimentaria del país, alarmante: La dependencia alimentaria de México ha aumentado de 

manera alarmante derivada del abandono al campo, la insuficiente producción nacional, y que el mercado lo concentran las 

grandes empresas, que han desplazado a las unidades familiares no rentables para la banca, informó la Unidad de Evaluación 
y Control (UEC) de la Cámara de Diputados. En un reporte para analizar el informe de la Cuenta Pública 2012, la cual fue 

entregada en febrero por la Auditoría Superior de la Federación, la UEC explicó que de manera paralela se incrementó la 
pobreza en el medio rural, han caído las remesas de los mexicanos en el extranjero y que el campo aporta una escasa 

generación de empleos al producto interno bruto. Los efectos que la UEC identificó sobre el estado en que se encuentra el 

campo mexicano, pese a que en 2012 el presupuesto para ese sector fue de 305 mil 975 millones, son los siguientes: 
Desarticulación de la agricultura con la industria, mala calidad y bajo rendimiento de la tierra, por erosión y degradación de 

los suelos, baja productividad en algunos cultivos, bajos niveles de capitalización física y humana, caída drástica en la 
inversión pública, carencia de infraestructura y tecnología, y falta de créditos. Asimismo, migración, incidencia del narcotráfico 

en los patrones de cultivo y posesión de las propiedades agropecuarias, así como la escalada de violencia e inseguridad, 
pobreza extrema, bajos niveles educativos, carencia de servicios públicos, mala nutrición, falta de oportunidades escolares y 

laborales para los jóvenes, y trato discriminatorio y violencia hacia las mujeres, no sólo en el ámbito familiar sino comunitario. 

Altas compras en el exterior. También refirió que la importación de alimentos básicos está por encima de lo que 
recomienda la Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), que es de 25 por ciento. En 

México, la compra de alimentos básicos del exterior es de 45 por ciento de lo que se consume. En las importaciones de 
productos agropecuarios la UEC informó que éstas han crecido notablemente, casi cinco veces, al pasar de 2 mil 726.7 

millones de dólares en 1993, en el sexenio de Carlos Salinas, a 13 mil 231.4 millones de dólares en 2012, el último año de 

Felipe Calderón. Los casos del maíz y el frijol son preocupantes, ya que el valor de las importaciones creció 43 y 52 veces, 
respectivamente, en el mismo periodo, y el del arroz se elevó más de cinco veces; el de la soya, casi cuatro, y el del trigo, 

más de seis. La dependencia alimentaria en todos estos productos aumentó significativamente, detalló. A esto se agrega que 
las divisas provenientes de las exportaciones han sido insuficientes para financiar las compras de productos agropecuarios 

que permitan complementar la insuficiente producción interna y garantizar el abasto del mercado nacional. El abandono del 
campo también se refleja en la creciente pobreza de sus habitantes, indicó. La UEC refirió que los incrementos en los precios 

de los alimentos avivaron la pobreza alimentaria y esto generó erosiones en la seguridad alimentaria, porque se deterioró el 

poder adquisitivo de los ingresos. La población vulnerable por ingresos, que no tiene carencias sociales, pero su ingreso es 
inferior a la línea de bienestar, aumentó de 6.7 millones de personas en 2010, a 7.2 millones en 2012, informó. Al final del 
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sexenio de Calderón, otros 27.4 millones de personas sufrieron inseguridad alimentaria, definición que El Consejo Nacional de 

Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) utiliza para explicar que las personas no cuentan con comida suficiente 

para una vida activa y sana; de ese universo, 16 millones sufrieron inseguridad alimentaria y 11.4 millones inseguridad 
alimentaria severa. (Enrique Méndez, primera plana) 

Excélsior-Sin identidad, 89% de cuerpos de fosas; la PGR ha reconocido 142 de 1,273 cadáveres: De 2006 a 

2013, la Procuraduría General de la República (PGR), a través de su Coordinación General de Servicios Periciales, no ha 
logrado la identificación de 89% de mil 273 cadáveres localizados en fosas clandestinas. Según una solicitud de acceso a la 

información, la dependencia federal ha podido identificar a 142 personas, mientras mil 131 permanecen en calidad de 
desconocidas. En el mismo periodo, la dependencia tiene registro de 34 averiguaciones previas relacionadas con fosas 

clandestinas y únicamente se identificó a 11 personas, relacionadas con dichos expedientes. Jaime Berumen Campos, jefe de 
la Unidad de Medicina Genómica de la Facultad de Medicina de la UNAM, manifestó que este problema subsiste debido a que 

en México no se cuenta con bases de datos en distintas entidades del país para confrontar pruebas de ADN, lo que dificulta 

hallar la filiación de restos humanos. Aseveró que México no ha profundizado en la identificación de las características 
genómicas de cada región del territorio nacional. El senador priista Omar Fayad afirmó que “es un tema triste, preocupante, 

porque cientos o quizá miles de víctimas quedaron enterradas en fosas clandestinas y sus familiares siguen buscándolas sin 
encontrar respuesta”. Falla identificación de cuerpos de fosas. En el país hay 34 averiguaciones previas vinculadas con 
entierros clandestinos; mil 131 cadáveres reportados de 2006 a 2013 siguen como desconocidos. San Fernando, Tamaulipas, 

fue la punta del iceberg. En abril del 2010 y 2011 fueron exhumados más de 190 cuerpos de una fosa clandestina, se trataba 
de migrantes secuestrados por integrantes del crimen organizado. De 2006 a 2013 la Procuraduría General de la República 

(PGR), a través de su Coordinación General de Servicios Periciales, colaboró en la identificación de mil 273 cadáveres 
localizados en fosas clandestinas en todo el país; sin embargo, sólo logró resultados positivos en 142, por lo que mil 131 

restos humanos (89%) siguen en calidad de desconocidos. Lo anterior se deriva de una respuesta a una solicitud de acceso a 
la información, hecha por Grupo Imagen Multimedia. En otra consulta, a través del mismo medio, la PGR asegura que en 

el mismo periodo sólo tiene registro de 34 averiguaciones previas relacionadas con fosas clandestinas y sólo se identificó a 11 

personas. A pesar de que durante la pasada administración y lo que va de la actual han aparecido más fosas y ha aumentado 
el número de víctimas. “Es un tema triste, preocupante, porque  cientos o quizá miles de víctimas quedaron enterradas en 

fosas clandestinas a lo largo y ancho del territorio nacional muchas ya descubiertas, imagínate cuántas estaremos por 
descubrir, cuántos desaparecidos hay del crimen organizado de este país, que la gente, sus familiares siguen buscándolos y 

no han encontrado una respuesta”, señaló en entrevista el senador Omar Fayad, presidente de la Comisión de Seguridad del 

Senado de la República. La identificación de personas a través de pruebas de ADN inició en la década de los 80, en 
Inglaterra, y pronto se extendió a todo el mundo. En México, el doctor Jaime Berumen Campos, jefe de la Unidad de Medicina 

Genómica de la Facultad de Medicina de la UNAM, es pionero en este tipo de pruebas. “Lo primero que uno hace cuando va a 
identificar un cadáver es sacar el DNA con una muestra biológica, que puede ser de sangre, de músculo, de hueso, de 

cabello, cualquier parte del organismo que tenga células. “Una vez que le dan a uno la muestra se extrae el DNA, que es 

inmenso el genoma humano, se aíslan pequeñas regiones con una metodología cuyas siglas en inglés son PCR, que sería en 
español Reacción en Cadena de la Polimerasa”, explicó en entrevista. Posteriormente se buscan 15 regiones o coincidencias, 

ya sea que se encuentren en una base de datos o directamente con los familiares, principalmente padres o hijos de la 
víctima. El problema es que en México no se cuenta con bases de datos amplias para hacer los cotejos, lo que dificulta la 

identificación de restos humanos. El uso de la tecnología genómica —que ha venido desarrollándose desde hace ocho años— 
podría ayudar a identificar a más cadáveres, pero en México no existen suficientes estudios sobre genética de población, lo 

que podría ayudar a resolver el problema. “Con esta tecnología, en lugar de analizar 15 marcadores o 20 puedes analizar 

hasta tres millones de marcadores de golpe, o puedes secuenciar todo el genoma del individuo. “Ahora en la escena del 
crimen, tú tienes una mancha de sangre y no tienes sospechosos, qué tal si ahora analizas tres millones de marcadores y 

dices: „este patrón genético corresponde a un individuo‟, te hace un retrato hablado a partir del material genético. Se trata de 
un individuo que probablemente pueda ser de 1.75 metros, moreno, pelo chino, cejas así y asa. Entonces haces un retrato 

hablado a partir del análisis genético”, detalló Berumen. Sin embargo, hasta el momento esto no es posible debido a que en 

nuestro país no se ha profundizado en la identificación de las características genómicas de cada región del país. “Eso no está 
listo porque, aunque ya se analiza todo el genoma, no sabes exactamente cada región del genotipo del individuo en qué 

región está codificada, pero las policías de países desarrollados están investigando las regiones”, señaló. “En México, si 
hubiera muchos estudios de genética de población de todas las regiones, que en cada una hubiera, pues también te podría 

decir de qué estado de la República probablemente es el individuo, eso es útil, aunque no te defina al individuo completo, ya 
ahorita puedes definir la raza del individuo”, explicó Berumen Campos. En México ha proliferado el descubrimiento de fosas 

clandestinas y, aunque se cuenta con laboratorios y personal calificado para identificar a las víctimas en los ámbitos estatal y 

federal, faltan estudios para reducir los márgenes de búsqueda para la identificación de cadáveres. Al respecto, el senador 
Alejandro Encinas, integrante de la Comisión de Seguridad, señaló que “hace falta fortalecer mucho todo el desarrollo 
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tecnológico en materia de medicina forense y creo que eso puede ayudar, pero no es suficiente, yo creo que también hay que 

ver el rostro humano, la parte humana de este asunto y se requiere de mucha voluntad política y de compromiso por parte de 

la autoridad para subsanar esta pérdida tan grave que han tenido muchas familias y que se les ha tratado con mucho 
desprecio”. (Carlos Quiroz, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 
 

Aproximaciones leves al Sol 

 
Recién integrado a MILENIO, Eliseo Alberto me confió haberle dicho a Gabriel García Márquez: “Eres a la literatura universal 

mucho más que Cervantes”, y que su amigo y tutor le respondió: “Yo también lo creo, pero no puedo decirlo en público…”. 

La opinión de Lichi no emanaba de su gratitud por la decisiva mano que le echó el descomunal escritor con Fidel Castro para 

que pudiera emigrar de Cuba, sino porque estaba convencido de que nadie de lengua castellana le quedaba encima. 

Tenía yo quince días de reportero en el periódico El Día cuando el director, Enrique Ramírez y Ramírez, me mandó llamar para 
notificarme de algunos incentivos y obsequiarme Cien años de soledad, cuya existencia y autor desconocía. 

Aunque por esos años prefería leer historia y filosofía, la novela me cimbró tanto como cuando Aureliano quedó afectado la 
tarde remota en que su padre lo llevó a conocer el hielo. Con apetito de náufrago la devoré inclusive (a punto de bajarme 

contrariado por la interrupción) hasta en los estribos de autobuses y tranvías. La sola genealogía de los Buendía y su trama 
fantástica me hacía retroceder páginas completas para tratar de asimilarla, pero fue solo por Mario Vargas Llosa y su García 
Márquez: historia de un deicidio, que medio lo conseguí, así que me llevó más de lo necesario comprender que “las estirpes 

condenadas a cien años de soledad no tienen una segunda oportunidad sobre la tierra”. 

Cien años… me obligó a devorar todos sus libros anteriores y desde luego todos los posteriores (¿qué tal El otoño del 
patriarca?, donde el déspota le lleva de regalo a Manuela, su novia, reina de la belleza del barrio de los pobres, un eclipse?). 

Lo conocí paseándose por la redacción de Excélsior atenazado por Julio Scherer García, y 34 años después coincidimos cinco 
semanas en el mismo hotel (Habana Riviera) durante la crisis que llevó al exilio a 125 mil cubanos que salieron como 

“indeseables” por el puerto de Mariel, y me contactó con cuadros clave del Departamento América que lideraba el legendario 
Manuel Piñeiro (comandante Barba Roja en la revolución). Gracias a esos mismos oficios, 22 años más tarde fui convocado al 

balconeo de la plática de Fox y Castro que croniqué en este diario bajo el Comes y te vas. 

Pocos pero gozosos fueron mis encuentros con el hombre a quien hoy se rinde tributo, y siempre con su imprescindible 

Mercedes. Ni qué decir del que organizó Carlos Slim en torno de Carlos Payán o las comidas memorables en las casas de 
Héctor Aguilar Camín y Joaquín López-Dóriga (a la más reciente, con la salud del marido ya quebrantada, llegó únicamente La 
Gaba). 

Por la ascendencia que les reconocía, me aventuré en William Faulkner y releí a Rulfo (quien le dio a García Márquez la receta 

de buscar en lápidas nombres para personajes literarios). 

Y buena parte de lo que creo saber de Gabriel García Márquez lo leí en Siempre!, en entrevistas magistrales de Jacobo 

Zabludovsky, a quien le contó, mejor aún de como terminó escribiéndolo (en Doce cuentos peregrinos), el relato de los niños 
que mueren ahogados de luz… 

(Carlos Marín, primera plana) 
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Milenio-La Historia en Breve…  

 

Veinte días y no hay acusación contra Cuauhtémoc Gutiérrez 
 

Tres semanas de linchamiento sin que, según el procurador de Justicia del DF, haya una acusación penal directa contra el ex 
líder del PRI capitalino Cuauhtémoc Gutiérrez, el “depredador sexual”, como lo llaman en un programa de radio. 

Podría ser un escándalo en una sociedad afecta a la presunción de inocencia que se despedace a un hombre en la opinión 
pública por una grabación con voces distorsionadas y anónimas. Pero como Cuauhtémoc es priista y tiene pinta de maldito, 

que chingue a su madre, se lo merece, seguro hizo eso y peor. 

Cuesta entender cómo mujeres que se atrevieron a revelar en la radio que él les pedía sexo a cambio de una plaza de 

secretaria, no lo denuncien ahora, cuando todo está servido para triturar al Basuras. “Te lo repito hoy”, me dijo ayer 
Cuauhtémoc en el Chili‟s de Gran Sur. “Es una calumnia, una falsedad”. 

¿Quién acusa y de qué tres semanas después a este hombre que no puede evitar que le rueden las lágrimas, ha perdido 
según él ocho kilos y tiene un severo problema dermatológico en manos y brazos que no presentaba cuando lo entrevistamos 

el 3 de abril? 

Aquel día, César Camacho, presidente nacional del PRI, exigió para no inculpar ni exculpar por anticipado a nadie una 

investigación judicial efectiva, exhaustiva y pronta. Pues se fueron 20 días y, aparte de un tumulto de tufo inquisitorial, no 
hay nada de nada de nada de nada. Veinte días de primero destrúyanlo, luego probamos. 

Escribe Jorge Volpi en su recién publicada novela Memorial del engaño: “La opinión pública es una hidra de mil cabezas y 

ningún cerebro”. 

Vaya si lo es. 

(Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
:Que hoy, en la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, los líderes del PRI, Manlio Fabio Beltrones; del 

PAN, Luis Alberto Villarreal; del PRD, Silvano Aureoles, y del Verde, Arturo Escobar, acordarán una estrategia para 

agilizar el flujo de las reformas pendientes en el Congreso de la Unión. 

Enviarán al Senado una comitiva representativa de cada ramo: político-electoral, telecomunicaciones, competencia 
económica, ferrocarrilera y un largo etcétera. Todo esto con el propósito de estar en comunicación constante sobre los 

cambios hechos en las leyes y poderles dar celeridad cuando se las devuelvan, en el entendido de que logren procesarlas en 

los próximos 10 días. 

:Que, a pesar de que aún está pendiente la ley secundaria en materia político-electoral, en el INE que preside Lorenzo 
Córdova ya están tomando previsiones para las elecciones de 2015. 

Comenzaron ya los trabajos de planeaciones y proyecciones internas para revisar y adecuar más de 20 reglamentos para la 
organización de los procesos electorales a partir de sus nuevas atribuciones. 

:Que entre los diputados federales del PAN circula la versión de que lo más rudo de la contienda por la dirigencia nacional de 
su partido todavía está por venir. 

A un mes de la elección del 18 de mayo, no descartan una nueva ofensiva con el tema de los moches, principalmente dirigida 

contra su coordinador, Luis Alberto Villarreal, pero con la doble intención de descalificar también a Gustavo Madero. 

:Que luego de las vacaciones que le dieron en la Asamblea Legislativa al tema de la Línea 12 del Metro, las comparecencias 
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se reactivarán esta semana. 

Los diputados locales pretenden que haya una suerte de careo entre los funcionarios de la administración de Marcelo 
Ebrard con las autoridades actuales del Metro bajo el gobierno de Miguel Ángel Mancera y representantes del Consorcio 

ICA-Carso-Alstom, para intentar esclarecer las contradicciones que se han presentado ante la Comisión de Investigación sobre 
las fallas de la llamada Línea Dorada. 

:Que el puente Petaquillas que se vio afectado por la lluvia torrencial que cayó sobre Chilpancingo es el provisional habilitado 
para dar servicio, en lo que la SCT concluye el definitivo, el cual se ofreció luego del huracán Ingrid y la tormenta 

tropical Manuel. 

En pocos días el nuevo puente Petaquillas será entregado y con ello se cumplirá, en tiempo y forma, el compromiso del 

secretario de Comunicaciones y Transportes, Gerardo Ruiz Esparza. 

 (Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

Horas de soledad 

"Las estirpes condenadas a cien años de soledad no tienen una segunda oportunidad sobre la tierra". 

Gabriel García Márquez 

A los 18 años de edad, y casi al concluir la preparatoria, era un sueño escapar a Zihuatanejo con una amiga-novia de 21. La 
bahía se veía hermosa. El desarrollo turístico, en el invierno de 1971, era todavía escaso. Las cabañas costaban, si no mal 

recuerdo, 50 pesos diarios de aquel entonces. No había, por supuesto, sanitarios y las duchas eran unas cubetas de las que 
había que tirar para dejar caer el agua dulce. 

Una curiosa comunidad se alojaba en esas cabañas. La mayoría eran hippies estadounidenses o británicos. Algunas familias 
mexicanas en busca de una vacación barata llegaban también pero se mantenían aparte. En las noches los hippies se reunían, 

tocaban guitarras, cantaban, conversaban y fumaban sustancias que modificaban la percepción. 

Yo llevaba un ejemplar de una novela publicada unos años atrás por Editorial Sudamericana. El autor, un colombiano radicado 

en México, era amigo de Emilio García Riera, el crítico cinematográfico de Excélsior en cuya casa me quedaba con frecuencia 
a invitación de sus hijos. Todos mis amigos me decían que la obra era extraordinaria, pero quizá me había resistido a leerla 

porque estaba de moda. 

Una tarde, en la cabaña en que me quedaba con esa chica que me tenía enamorado, empecé a leer: "Muchos años después, 

frente al pelotón de fusilamiento, el coronel Aureliano Buendía había de recordar aquella tarde remota en que su padre lo 
llevó a conocer el hielo...". Sin darme cuenta quedé atrapado por el ambiente mágico de Macondo, esa aldea inicialmente "de 

20 casas de barro y cañabrava construida a orillas de un río de aguas diáfanas que se precipitaban por un lecho de piedras 
pulidas, blancas y enormes como huevos prehistóricos". 

Las horas empezaron a pasar. La tarde se convirtió en noche y la noche en madrugada. Sólo cerré el libro cuando el sueño 
me venció para empezar a leerlo de manera inmediata al despertar. A duras penas me tomé el tiempo para comer y fui 

indiferente no sólo a la playa y al sol sino a la compañía de la comunidad y, me temo, a mi compañera. 

No sé si fueron dos o tres días. Deben haber sido cuando menos cien horas de soledad. El hecho es que cuando terminé el 

libro y deslumbrado salí de la cabaña al sol inclemente de Zihuatanejo, esa chica de 21 años ya había empezado un amorío 
con un gringo bastante mayor que los dos. 

Supongo que quedé herido. A los 18 uno se toma un abandono con seriedad... especialmente cuando el objeto del amor es 
una guapa chica tres años mayor. Pero los personajes de la novela -José Arcadio, Úrsula y sus descendientes que se repiten 
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en nombres y se confunden a pesar de la tabla genealógica que proporciona el libro- me revoloteaban todavía en la cabeza 

como flores amarillas disfrazadas de mariposas. 

Recuerdo el regreso a una gélida Ciudad de México y el rompimiento formal en una cafetería al lado del cine París en el Paseo 

de la Reforma. Cien años de soledad, sin embargo, me había dejado preparado para lo inevitable. Seguramente si el amor 
hubiera durado más habríamos tenido un hijo con cola de cerdo "porque las estirpes condenadas a cien años de soledad no 

tienen una segunda oportunidad sobre la tierra". 

A más de cuatro décadas de distancia recuerdo todavía aquella lectura apasionada con el gusto de una historia de amor. Los 

adolescentes ven la vida como una gran fiesta o como tragedia, pero todo ocurre por alguna razón. A aquella chica no la he 
vuelto a ver. Cien años de soledad, sin embargo, se quedó en mi vida convertida en parte de mi memoria literaria. 

VALLE DE GUADALUPE 

Más de 130 productoras de vino se concentran ya en el valle de Guadalupe de Ensenada. Algunas de las nuevas vienen con 

restaurantes, hoteles y spas incluidos. Inversionistas de fuera están dispuestos a pagar verdaderas fortunas por tierras que 
hace unos años no costaban nada en el afán de cumplir su sueño de ser productores de vino. Es un proceso similar al que se 

vio en el pasado en Napa, California. 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

UNA PUERTA comienza a abrírsele a Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre ante su muy posible expulsión del PRI. Nos aseguran 
que en el Partido Nueva Alianza se tiene contemplado que si el Comité Ejecutivo Nacional saca del partido al hoy ex líder 

priísta en el DF, este instituto político lo invite a sus filas. Nos dicen que para Nueva Alianza resulta muy apetitoso el poder 

político que el llamado “Príncipe de la Basura” ha logrado amasar en la capital del país. Aunque a algunos miembros del Panal 
les causa escozor la posible llegada de Gutiérrez de la Torre, quien está acusado de contratar a mujeres con recursos públicos 

destinados al partido con el fin de obtener favores sexuales, a otros, con poder de decisión dentro de ese partido, no les 
importa tener que cargar con parte del escándalo a cambio de que esa fuerza política crezca en la capital. 

 

DOS MOTIVOS mantendrán al jefe de la Iglesia católica mexicana fuera del país por más de un mes. Nos dicen que el 
cardenal Norberto Rivera Carrera, quien tomó ayer un avión rumbo a Italia, asistirá, primero, el próximo domingo en El 

Vaticano, a la ceremonia de canonización de los Papas, Juan XXIII y Juan Pablo II. Después, como integrante de los grupos 
de obispos mexicanos que participarán en la llamada visita Ad Limina, que se realizará del 12 al 31 de mayo, en la que los 

prelados le informarán al Papa Francisco sobre el panorama en sus diócesis y regiones. Así es que don Norberto estará de 
vuelta hasta que concluya esa visita. 

 

LA DISPUTA en el PRD de Guerrero por la candidatura al gobierno estatal, que estará en juego en 2015, está que arde, nos 
comentan. En el perredismo local aseguran que la batalla está en dos bandos: los del centro y los locales. El senador 

Armando Ríos Piter es identificado como el candidato de los del centro, es decir, tiene apoyos de importantes sectores del 
perredismo nacional. Don Armando buscó en 2010 la candidatura perredista al gobierno guerrerense, pero la perdió ante el 

actual gobernador Ángel Heladio Aguirre Rivero. El senador Sofío Ramírez, quien hasta 2010 militaba en el PRI y que en ese 

mismo año abandonó el partido junto con Aguirre Rivero aparece como el aspirante de los locales, es decir, tiene el apoyo de 
grupos del perredismo de Guerrero y ha realizado su carrera política de la mano del actual gobernador. 

 
LA REFORMA política del Distrito Federal podría enfrentar un bloqueo inesperado de parte de quien se dice su principal 

promotor, el PRD, y todo por cálculos políticos. La reforma podría avanzar, pero incompleta, y permitir la elección de cabildos 

en cada una de las 16 delegaciones —convertidas en ayuntamientos— hasta 2018, para “empatarla” con la renovación del 
gobierno de la ciudad. Según algunos miembros del PRD-DF, que preside Raúl Flores, ahora resulta que “la ciudad no está 

lista” para realizar ese proceso en 2015, año en que se renovarán las 16 jefaturas delegacionales. La explicación es muy 
parecida a la que el PRI esgrimió en su momento, cuando durante décadas aplazó la elección de jefe de gobierno capitalino. 

 
SIN PROTAGONISMOS una figura ha contribuido a recuperar la armonía en las relaciones de México y Francia, luego de que 

los presidentes Felipe Calderón y Nicolás Sarkozy logran casi congelarlas. El ex embajador mexicano en París (1993-1995) y 
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actual notario público, Ignacio Morales Lechuga sumó sus buenos oficios a los de trabajos diplomáticos de los gobiernos de 

Enrique Peña Nieto y de François Hollande para regresar al buen camino la cooperación y la amistad entre ambas naciones. 

Ahora, nos comentan, el gobierno francés ha decidido otorgar a don Ignacio la Condecoración en Grado de Oficial de la 
Legión de Honor. El galardón le será entregado en fecha próxima por la embajadora Elisabeth Beton-Delegue. 

 
(Redacción, página 02) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
UNA PUERTA comienza a abrírsele a Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre ante su muy posible expulsión del PRI. Nos aseguran 

que en el Partido Nueva Alianza se tiene contemplado que si el Comité Ejecutivo Nacional saca del partido al hoy ex líder 
priísta en el DF, este instituto político lo invite a sus filas. Nos dicen que para Nueva Alianza resulta muy apetitoso el poder 

político que el llamado “Príncipe de la Basura” ha logrado amasar en la capital del país. Aunque a algunos miembros del Panal 

les causa escozor la posible llegada de Gutiérrez de la Torre, quien está acusado de contratar a mujeres con recursos públicos 
destinados al partido con el fin de obtener favores sexuales, a otros, con poder de decisión dentro de ese partido, no les 

importa tener que cargar con parte del escándalo a cambio de que esa fuerza política crezca en la capital. 
 

DOS MOTIVOS mantendrán al jefe de la Iglesia católica mexicana fuera del país por más de un mes. Nos dicen que el 

cardenal Norberto Rivera Carrera, quien tomó ayer un avión rumbo a Italia, asistirá, primero, el próximo domingo en El 
Vaticano, a la ceremonia de canonización de los Papas, Juan XXIII y Juan Pablo II. Después, como integrante de los grupos 

de obispos mexicanos que participarán en la llamada visita Ad Limina, que se realizará del 12 al 31 de mayo, en la que los 
prelados le informarán al Papa Francisco sobre el panorama en sus diócesis y regiones. Así es que don Norberto estará de 

vuelta hasta que concluya esa visita. 
 

LA DISPUTA en el PRD de Guerrero por la candidatura al gobierno estatal, que estará en juego en 2015, está que arde, nos 

comentan. En el perredismo local aseguran que la batalla está en dos bandos: los del centro y los locales. El senador 
Armando Ríos Piter es identificado como el candidato de los del centro, es decir, tiene apoyos de importantes sectores del 

perredismo nacional. Don Armando buscó en 2010 la candidatura perredista al gobierno guerrerense, pero la perdió ante el 
actual gobernador Ángel Heladio Aguirre Rivero. El senador Sofío Ramírez, quien hasta 2010 militaba en el PRI y que en ese 

mismo año abandonó el partido junto con Aguirre Rivero aparece como el aspirante de los locales, es decir, tiene el apoyo de 

grupos del perredismo de Guerrero y ha realizado su carrera política de la mano del actual gobernador. 
 

LA REFORMA política del Distrito Federal podría enfrentar un bloqueo inesperado de parte de quien se dice su principal 
promotor, el PRD, y todo por cálculos políticos. La reforma podría avanzar, pero incompleta, y permitir la elección de cabildos 

en cada una de las 16 delegaciones —convertidas en ayuntamientos— hasta 2018, para “empatarla” con la renovación del 

gobierno de la ciudad. Según algunos miembros del PRD-DF, que preside Raúl Flores, ahora resulta que “la ciudad no está 
lista” para realizar ese proceso en 2015, año en que se renovarán las 16 jefaturas delegacionales. La explicación es muy 

parecida a la que el PRI esgrimió en su momento, cuando durante décadas aplazó la elección de jefe de gobierno capitalino. 
 

SIN PROTAGONISMOS una figura ha contribuido a recuperar la armonía en las relaciones de México y Francia, luego de que 
los presidentes Felipe Calderón y Nicolás Sarkozy logran casi congelarlas. El ex embajador mexicano en París (1993-1995) y 

actual notario público, Ignacio Morales Lechuga sumó sus buenos oficios a los de trabajos diplomáticos de los gobiernos de 

Enrique Peña Nieto y de François Hollande para regresar al buen camino la cooperación y la amistad entre ambas naciones. 
Ahora, nos comentan, el gobierno francés ha decidido otorgar a don Ignacio la Condecoración en Grado de Oficial de la 

Legión de Honor. El galardón le será entregado en fecha próxima por la embajadora Elisabeth Beton-Delegue. 
 

(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

 

POCO les va a durar el bronceado a los senadores, pues esta semana sudarán la gota gorda para sacar los pendientes que 
dejaron por irse de santas vacaciones. 

DE ENTRADA hoy se conocerá el predictamen que el panista Javier Lozano supuestamente ha venido trabajando con base en 
la tan criticada iniciativa enviada por el Ejecutivo. 

EL PUNTO CENTRAL será si se respeta o no la autonomía y, sobre todo, las atribuciones del nuevo Instituto Federal de 

Telecomunicaciones, pues en la propuesta de ley reglamentaria se le limaban los dientes. 

HABRÁ QUE ver si el predictamen de Lozano realmente respeta el espíritu de la reforma y afianza el poder del IFT para 

enfrentar a los grandes intereses del sector. 

PORQUE con eso de que el panista sueña con ser gobernador de Puebla, no vaya a ser que quiera aprovechar el momento 

para quedar bien con quienes pudieran, por ejemplo, darle amplios espacios en la pantalla para promocionarse. 

OTRA DE las leyes reglamentarias que deberá ver la luz esta misma semana es la relativa a la reforma política. 

UN ASUNTO al que habrá que ponerle mucha atención es al de las candidaturas ciudadanas, es decir, aquellas que romperán 

con el monopolio de los partidos políticos. 

LA DEFINICIÓN que se haga a nivel federal será crucial, pues servirá como guía para las adecuaciones que deberán hacerse a 

nivel de los estados, que es donde realmente tendrán su prueba de fuego las candidaturas independientes. 

PORQUE, obviamente, los partidos políticos lo que menos quieren es ponérsela fácil a los ciudadanos que se atrevan a 
retarlos. 

AHÍ ESTÁ, como mal ejemplo, la iniciativa que se plantea para el DF, en donde a un candidato ciudadano se le pedirán 
prácticamente los mismos requisitos que a un partido, como con ganas de dejarlo fuera de la contienda. 

EL QUE anda acelerado con la idea de que vuelva la Fórmula 1 al Distrito Federal es Miguel Mancera. 

TAN ES ASÍ que ya dio cuanto permiso se requiere e, inclusive, definió otros apoyos que su equipo podría facilitar a los 
promotores de la carrera. 

Y COMO también el gobierno federal hizo su parte y los empresarios la suya, todo indica que pronto volverán a rugir los 
monoplazas en el Autódromo Hermanos Rodríguez. 

¿Y AHORA a dónde se metió Ángel Aguirre Rivero? A pesar del mega sismo del viernes y de que la Semana Santa es vital para 

Guerrero por el turismo, no se le ha visto al gobernador. 

SU ÚLTIMA aparición pública fue el miércoles de la semana pasada cuando se reunió con la directora general de Delegaciones 

de la Sedatu, Sheila Ortega. 

EN SU CUENTA de Twitter aparecieron algunos comentarios sobre el temblor y otros con fotos de paisajes, pero ninguna pista 

sobre el paradero del priista, perdón, perredista. 

VAYA, ni siquiera acompañó ayer a Rosario Robles en su gira por la zona afectada por el sismo. Tuvo que ser la primera dama 

guerrerense, Laura del Rocío Herrera, quien diera la cara por su marido. 
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